



La deuda histórica

De acuerdo con los estándares internacionales, el pasivo nacional tendría que superar el 90 por ciento del PIB para ser un riesgo.

Hay una suerte de oleada de histeria en torno a lo que sucede con la deuda del gobierno mexicano como porcentaje del PIB.

Para muchos, especialmente los más desinformados, es la señal del Apocalipsis que estaban buscando para demostrar que tienen razón y que el gobierno de **Enrique Peña Nieto** ha sido tan ineficiente, como ellos se imaginan, en el manejo de las finanzas.

En esta columna he detallado cómo, por ejemplo, la devaluación no ha tenido un impacto negativo en el bolsillo de las personas, puesto que la inflación lleva 17 meses por debajo de 3% y, de acuerdo con los analistas que consulta el Banco de México, cerrará ligeramente por arriba del centro de la meta de largo plazo fijada por el instituto central.

También, que las escaladas de precio sólo existen en la imaginación de algunos. Ciertamente, algunos productos han subido de precio, especialmente alimentos y bienes importados, pero no se trata de un efecto generalizado en la economía.

Muchos otros han bajado como producto de la competencia en sus sectores, como pueden ser las telecomunicaciones o el sector financiero, en el que, a pesar del alza en la TIIE, la tasa de interés se mantiene contenida en gran medida por la feroz competencia entre los otorgantes de crédito.

Por cierto, ¿dónde están los que auguraban que las medicinas subirían 35% de precio? Simplemente una minoría de farmacias no pudo violar la ley. No lo hizo por falta de ganas sino porque el mercado funciona y la mayoría decidió que esto no pasaría.

O dónde están los que creen que la televisión de paga es un producto que tiene tal relevancia en el INPC que puede moverlo cuando 56% de los mexicanos no tiene este servicio.

DEUDA

Quienes se convirtieron en expertos de microondas en materia de deuda, lo más que alcanzan es a citar a un analista desconocido (anónimo en no pocos casos) o lo que entendieron de la posición de una calificadora de valores sin leer el documento, están convencidos de que México está al borde de una crisis de deuda como la que se vivió en la década de los ochenta. ¿La recordarán? ¿La conocen?

No es sorpresa que la deuda haya crecido en porcentaje del PIB hasta llegar a 50% de este indicador, fue parte de una estrategia contracíclica correcta que comenzó el PAN tras la crisis global de 2008-9

(que ahora la critican) y que, a partir de 2013, ha comenzado a ser revertida por el gobierno de **Enrique Peña Nieto**, puesto que los programas de incentivos se agotaron.

De acuerdo con los estándares internacionales, tendría que superar 90% del PIB para ser un riesgo, es decir, si se mantuviera este ritmo de crecimiento se estaría llegando a estos niveles a principios de la siguiente administración.

En un análisis verdaderamente simplón aseguran que la deuda mexicana se incrementa exponencialmente por la depreciación del peso. Esto únicamente sería problema si los vencimientos fueran en el muy corto plazo y no como está documentada la mayoría del endeudamiento nacional.

Más allá, por las medidas correctas que se han tomado en el manejo de la deuda a lo largo ya de casi dos décadas, México es uno de los menos vulnerables a las variaciones de tasas de interés o tipo de cambio. Algunos confunden la deuda externa con el vencimiento de su American Express.

Estos dizque análisis omiten las acciones que plantea la Secretaría de Hacienda en el paquete económico. **José Antonio Meade** ha dicho, una y otra vez, que se busca lograr un superávit primario para contener el crecimiento de la deuda como porcentaje del PIB y, a partir de ahí, tomar un punto de inflexión que la haga disminuir.

Quienes están angustiados, por desconocimiento, sobre la deuda, le deberían exigir a los legisladores que aprueben el paquete económico en los términos que fue enviado (o casi) para que los riesgos potenciales de la deuda se eliminen.

Es irracional que, por ejemplo, el PRD se queje del nivel de endeudamiento, pero que la mandamás en la Cámara de Diputados, **Alejandra Barrales**, amenace con no aprobar el paquete económico si no gastan más. Absurdo.

Quienes se convirtieron en expertos de microondas en materia de deuda, lo más que alcanzan es a citar a un analista desconocido.